

日蓮

- 鎌倉時代、日蓮宗を開いた日蓮は、過激な言動のイメージが強いが、相手を気遣い、優しさにあふれる一面があったことが、残された手紙から判明している。手当たり次第に他宗や為政者を攻撃したわけではなく、豊かな学識を下敷きにした上での批判だった。
- 「立正安國論」の執筆のきっかけは、浄土宗に対する鎌倉幕府の手

ここに注目!

厚い支援ぶりを見てわいた反発心だった可能性がある。日蓮は他宗批判に激しい言葉こそ使ったものの、敵対勢力に自分から暴力をふるうことはなかった。

日蓮の思想は、本人だけで作り上げたものではなく、弟子や後世の信徒たちも一緒になって作り上げた、集団的な創造の営みと見ることもできる。

日本史 アツ・ブ・デー・ト

暴力頼らず優しさも

鎌倉幕府執権を務めた北条時頼に献上した「立正安國論」では、地震や飢饉などの原因を、権力者が正しい教えの法華經をないがしろにし、「邪法」の浄土宗を採用しているからだと訴えた。山形大の松尾剛次名譽教授(70)は執筆した理由

が、法華經の題目を唱えることが、他宗などのあらゆる真理を含んでいるという教説的根拠を確立したから唱えられたと説明する。

格言は他宗派批判の象徴とされるが、法華經の題目を唱えることが、他宗などのあらゆる真理を含んでいる

といふ意味で襲撃されなかつた。他宗批判は過激化し、「諸寺を焼き払ひ、諸僧の首を斬れ」と

度働きかけるが、受け入れられなかつた。他宗批判は過激化し、「諸寺を焼き払ひ、諸僧の首を斬れ」と記した「他國の侵略」の予

に法華經を大事にするよう

について、「建立中だったとみられる大仏や念仏の興隆ぶりを鎌倉で目の当たりにして、幕府に手厚く保護

される淨土宗への、強い反発が芽生えたからではないか」と語る。

その後、中国・元が接触してくると、立正安國論に

記した「他國の侵略」の予

に法華經を大事にするよう

について、「建立中だったとみられる大仏や念仏の興

隆ぶりを鎌倉で目の当たりにして、幕府に手厚く保護

される淨土宗への、強い反

発が芽生えたからではない

か」と語る。

た」とする。

一方、過激な言動で襲撃

などは受けるのは、常に日

蓮の方だつた。末木名譽教

授は「日蓮側から暴力をも

つて攻撃することはない、

決して暴力主義者ではない

た」とする。

日蓮が信者らに出した手

紙を見ると、いまやかな氣

配りや優しさといった別の

一面が浮かび上がる。日蓮

の手紙は真跡、写本など約

340通も残っており、鎌

倉仏教の他の宗祖に比べ圧

倒的に多い。相手に応じて

い。少し言いすぎだ。佐渡配流は「法難」とされて

きたが、当時の裁判手続き

を踏んだ、正当なものだつ

た」とする。

した松尾名譽教授は、「佐

渡配流が決まって捕縛に來

た武士の前でも同じことを

主君の覚えめでたく、同僚にねたまれている信徒の

い。

武たには夜の酒宴を避け

飲むなら女房と飲むよう指

示。松尾名譽教授は、身延

山で過ごした晩年に「手紙

による布教を行つてた」

とし、「それまでの仏教に

できなかつた、信者に寄り添う姿に注目していくべきだ」と強調する。